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В 25 дворах по программе 

софинансирования будут 
установлены детские игро-
вые и спортивные комплек-
сы, оборудованы парковки 
и системы водоотведения. В 
половине из них работы уже 
подходят к окончанию.

Мы побывали на ул. Пан-
филовцев, 16. Здесь уклады-
вают бордюрный камень, 
обновляют пешеходные до-
рожки, асфальтируют двор, 
делают парковку, а в сентябре 
установят детский игровой 
и спортивный комплексы.

Руководитель фирмы-под-
рядчика Андрей Багдасарян 
не первый год благоустраи-
вает барнаульские дворы на 
федеральные средства.

– Восемь лет назад был 

похожий проект, наша ком-
пания в нем тоже участвова-
ла. Тогда средства выделяли 
только на асфальтирование 
территорий. Сейчас мы осу-
ществляем целый комплекс 
работ. В обязательный набор 
входят асфальтирование при-
легающей к дому территории, 
освещение и скамейки. По 
программе софинансирова-
ния, в которой доля жильцов 
составляет от 40 до 50 про-
центов затраченных средств, 
могут быть построены парко-
вочные карманы,  детские и 
спортивные площадки.

По словам подрядчика, 
в большинстве дворов, где 
компанией проводилось 
благоустройство, либо совсем 
не было бордюров, либо они 
порядком износились. В отре-
монтированных придомовых 

территориях есть четкое раз-
граничение между игровой 
площадкой, пешеходной до-
рожкой и проезжей частью.

– По сути, всем собствен-
никам многоквартирного 
жилья нужно одно и то же: 
современные детские пло-

щадки, парковки и асфаль-
тированная дорога. Мы стара-
емся удовлетворять запросы 
жильцов согласно сметной 

документации, – объясняет 
подрядчик.

(Окончание на 2 стр.)

Сегодня на сессии АКЗС депутаты 
предложат устанавливать пен-
сионерам, которые отработали 
30 и более лет в сельском хозяй-
стве, повышение фиксированной 
выплаты к страховой пенсии по 
старости и по инвалидности 
независимо от места их прожи-
вания.

С такой законодательной инициативой 
по внесению изменений в федеральное 
законодательство выступят алтайские 
парламентарии.

В настоящее время за работу в сельском 
хозяйстве продолжительностью 30 лет и 
более предусматривается повышение фик-
сированной выплаты к страховой пенсии 
по старости и по инвалидности в размере 
25% на весь период проживания пожилых 
людей в сельской местности. Эта норма дей-
ствует с 1 января 2019 года. Размер доплаты 
для пенсионеров по старости и инвалидов 
первой и второй группы составляет 1333 
руб., для инвалидов третьей группы – 667 
рублей.

– К сожалению, при выезде из сельской 
местности такие выплаты прекращают-
ся, – рассказала председатель комитета 
АКЗС по социальной политике Татьяна 
Ильюченко. – Люди лишаются данной 
надбавки и при преобразовании сельских 
населенных пунктов в городские.

Законодательная инициатива обуслов-
лена тем, что часто переезду пожилых 
людей способствуют объективные причи-
ны: состояние здоровья и необходимость 
получения ухода со стороны родных.

Кроме того, депутаты намерены зако-
нодательно закрепить статус волонтера. 
В частности, предлагается установить 
единый подход к регулированию отноше-
ний в сфере добровольчества, определить 
основные перспективы и направления 
региональной политики в этой сфере.

Законопроект «О благотворительной 
деятельности и добровольчестве (волон-
терстве) в Алтайском крае» устанавливает 
регламенты взаимодействия органов за-
конодательной и исполнительной власти 
региона, а также органов местного само-
управления, государственных учрежде-
ний с организациями добровольческой 
направленности.

Депутаты предлагают четко обозначить 
цели добровольческой деятельности. Это 
социальная поддержка граждан; реабили-
тация безработных, инвалидов, детей-си-
рот; подготовка населения к преодолению 
последствий стихийных бедствий, эко-
логических, промышленных или иных 
катастроф; охрана окружающей среды и 
защита животных и другие.

Принятие закона, по мнению разра-
ботчиков, позволит обеспечить четкое 
взаимодействие в отношениях, которые 
складываются между волонтерами и 
благополучателями, а также органами 
государственной власти.

Кристина ЛИВЕР
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До семи тонн с гектара
Посевы овса в хозяйстве «Октябрьское» Зонального 

района показывают рекордную урожайность.
В среднем с одного гектара получают 56 центнеров зерна 

овса, на отдельных участках урожайность превышала 70 
центнеров с гектара. В этом году под эту культуру в «Октябрь-
ском» отвели более 3200 гектаров.

«При выращивании культуры мы применяли технологию 
для пшеницы. Безусловно, сыграла положительную роль 
работа ликвилайзера – инъектора жидких удобрений. Также 
мы провели и обработки посевов средствами защиты рас-
тений», – говорит руководитель хозяйства Алексей Бабаков.

Весь урожай отправляется на перерабатывающий завод 
компании «Гудвилл» в Смоленском районе.

Олег АНТОНОВ

Особая помощь
Специалисты паллиативной службы начали оказы-

вать помощь на дому тяжелобольным детям Барнаула. 
В будущем медики планируют ездить по всему Алтай-
скому краю.

Новая служба работает на базе краевого клинического 
центра охраны материнства и детства. Каждый день сотруд-
ники выезжают к двум-трем больным. Они проводят осмотр, 
дают рекомендации по лечению, если есть необходимость, 
переводят детей на искусственную вентиляцию легких – у 
службы есть 15 аппаратов. Также оказывают экстренную 
помощь, сообщает региональный Минздрав.

В бригаде главный внештатный специалист, врач-реани-
матолог и старший фельдшер. Списки детей представляют 
педиатры детских поликлиник.

В целом в регионе в паллиативной помощи нуждаются 
около 100 детей. В основном у них неврологические патоло-
гии: тяжелые формы ДЦП, гидроцефалии, энцефалопатии, 
последствия черепно-мозговых травм.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Рейды
по молочным отделам

Управление Роспотребнадзора по Алтайскому краю 
проверяет выкладку молочных продуктов.

С июля магазины должны продавать натуральные мо-
лочные продукты отдельно от тех, в которых используются 
заменители молочного жира (ЗМЖ). Причем натуральная 
молочка должна сопровождаться информационной надписью 
«Продукты без заменителя молочного жира».

Специалисты ведомства провели с предпринимателя-
ми 122 разъяснительных мероприятия. Также ведутся 
проверки. В 769 объектах торговли выявлено 861 наруше-
ние. Типичные примеры – отсутствует информационная
надпись, молочные продукты с ЗМЖ и без него не разведены 
по разным полкам.

В результате проверок уже вынесены штрафы на общую 
сумму 593 тысячи рублей. Работа по пресечению право-
нарушений и разъяснению изменений законодательства 
продолжается.

Круглосуточный телефон Единого консультационного центра 
Роспотребнадзора 8-800-555-4943. Звонок бесплатный.

Светлана РУСИНА

Барнаул прихорашивается
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  ГЛАВНОЕ .

Орешки не простые
29 августа – Ореховый 
Спас.

По народной традиции имен-
но с этого дня начинается за-
готовка лесных орехов. Во всех 

храмах пройдут утренние праздничные службы, 
будут освящены продукты питания.

На специализированных ярмарках покупателям 
предлагаются овощи и фрукты нового урожая и, 
конечно же, орехи и шишки.

В Алтайском крае царь дикоросов – кедр. Шишка 
удивительна тем, что практически все ее дары 
идут в переработку.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
29

  НАКАНУНЕ СЕССИИ .
Сохранить доплату

В целом объем финансирования проекта в 
Алтайском крае до 2024 года составит 1,2 млрд 
рублей. В регионе уменьшат площади несанк-
ционированных свалок, создадут мощности по 
утилизации, обезвреживанию и обработке твердых 
коммунальных отходов, расчистят берега водое-
мов, усилят защиту от лесных пожаров и многое 
другое. Также у нас будут развивать экологиче-
ский туризм. Планируется улучшить качество 
питьевой воды.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер восточый, 5-10 м/с,
порывы до 15 м/с., без осадков, утром 

местами туман.

+10о +15о +
ночь

+25о +30о

день

+26о +31о +26о +28о

+28о +33о

день +12о +17о
ночь

Ветер юго-западный, 7-12 м/с,
порывы до 17-22 м/с, по краю 
дождь, гроза.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 7-12 м/с,
порывы до 17-22 м/с, дождь,
гроза.

30 августа

31 августа

161   
   
«Э»  
  

Поддержку тружеников сельского хозяйства нужно сохранить.

На ул. Панфиловцев, 16 представители администрации и депутатского корпуса положительно оценили работу подрядчика.

Так в прошлом году преобразился двор на ул. Попова, 16.

В столице края отремонтируют 83 двора. В рамках 
федерального проекта «Формирование комфортной 
городской среды» Барнаулу на эти цели выделили 
187 миллионов рублей.
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Озимые – пшеница, рожь и тритикале (гибрид ржи и 
пшеницы) имеют неоспоримое преимущество перед 
яровыми зерновыми культурами и по урожайности, и 
по срокам уборки, и по цене реализации. Но занимаются 
ими в большинстве своем хозяйства любительски, не 
зная тонкостей технологии возделывания, считает 
известный в Алтайском крае агроном Валерий Мошкин.

Сентябрь – время сева озимых. 
Но Валерий Мошкин говорит, что 
самое опасное – сеять озимые по 
глубоко взрыхленной почве. Даже 
двукратное прикатывание не изба-
вит от так называемой порозности. 
В пустоты попадает влага, и при 
замерзании произойдет обрыв 
корневой системы, весной почва 
осядет и узлы кущения окажутся 
над поверхностью земли. Это яв-
ление называется выпариванием.

Агроном советует также из-
бегать посева по чистым парам, 
не имеющим кулис (засаженные 
растениями полосы). Лучше разме-
щать по стерне убираемых в разные 
сроки растений: гороха, рапса, су-
репицы, чечевицы, вики и других 
холодостойких культур, которые 
первый выпавший снег удержит 
под озимыми всходами, защитит 
от вымерзания и пополнит запас 
влаги в почве при снеготаянии.

В подтверждение своего метода 
Валерий Мошкин приводит случай. 
В 2008 году в Курьинском районе 
всё лето паровали 500 гектаров и 
посеяли на них озимую пшеницу 
сеялкой СС-6 с предварительным 

прикатыванием поля. Выпавший 
плотный сырой снег ровно укрыл 
поле 40-сантиметровым покрывалом 
и больше не растаял. Все радовались 
такому чуду, но когда весной снег 
сошел, поле было белым от плесени. 
Выжили лишь отдельные растения. 
Произошло выпревание посевов.

А чудо случилось на соседнем 
поле, где после окончания сева, 
чтобы очистить бункер, не отклю-
чили высевающие аппараты и 
зерна попали в стерню убранной 
пшеницы. Весной среди стерни 
чётко были видны всходы хорошо 
распустившейся озимой пшеницы. 
Получается, надо было чистый пар 
засеять яровой пшеницей, а ози-
мую врезать в стерню. Но тогда эту 
технологию не знали, хотя сеялка 
прямого высева в хозяйстве была.

Агроном объясняет произошед-
шее тем, что на стерне плотный 
снег был пронизан соломинами и 
они послужили отдушинами, по 
которым теплый воздух поднялся 
вверх, поверхность поля под снегом 
остыла, вредные микроорганизмы 
и грибки не развились. Позже Вале-
рий Мошкин проверил это явление 

на посевах озимой пшеницы по-
сле убранного гороха и на высокой 
стерне овса без предпосевной обра-
ботки. На этом же поле цикадку на 
всходах озимой пшеницы пришлось 
травить трижды, а после овса этого 
вредителя не было. И перезимовка в 
стерне овса прошла гораздо лучше.

Наш эксперт советует весной пе-
резимовавшие посевы подкормить 
азотными удобрениями, совместив 
опрыскивание с гербицидной, 
инсектицидной и фунгицидной 
обработкой в баковой смеси, об-
разовавшуюся корку и трещины 
заборонить, а лучше обработать кат-
ками современной конструкции.

Дмитрий Кириченко в Мошков-
ском районе Новосибирской области 
осенью обработал заросшее сорня-
ками брошенное поле гербицидом 
сплошного действия и через неделю 
без предварительного рыхления 
сеялкой прямого посева внес в почву 
семена озимой пшеницы. Под метро-
вым засохшим травостоем озимая 
пшеница взошла, распустилась, а 

весной из-под заваленного снегом 
мощного покрывала показались 
рядки дружных всходов. Такого в 
округе еще никто не видел.

Аналогичный эффект получа-
ется при посеве в высокую стерню 
после уборки очёсывающими жат-
ками без механического рыхления 
почвы. Стебли предшественника 
задержат первый же выпавший 
снег, всю зиму будут его накапли-
вать и до весны сохранят озимую 
пшеницу от вымерзания. И ни-
какая засуха не страшна, а уро-
жай будет гарантирован, считает 
Мошкин.

Убранное в середине лета с 
оставлением стерни и раститель-
ных остатков поле можно считать 
полупаром и хорошим предше-
ственником для многих культур.

Отметим, что в Минсельхозе 
края скептически относятся к 
методу Валерия Мошкина, считая, 
что лучше сеять озимые по парам.

Евгений ШУМИЛОВ
(фото автора)

  МНЕНИЕ .

  НОВОСТИ .
Стипендии 

имени Германа Титова
В новом учебном году восемь студентов и аспирантов из 

Алтайского края будут получать повышенные стипендии 
имени летчика-космонавта Германа Титова. 

Как пояснили в региональном Министерстве образова-
ния и науки, именная стипендия составляет для студентов 
1500 руб., для аспирантов – 3000 рублей. В прошлом году было 
1350 и 2700 рублей соответственно.

Обладателями почетной стипендии стали Артемий Ревя-
кин, Илья Фатеев и Михаил Клёпов (АлтГУ), Мария Бровкина 
и Дмитрий Бакланов (АлтГТУ), Шахло Рахмонова (АлтГМУ), 
Елизавета Ревякина и Лолита Трынина (Бийский технологи-
ческий институт).

Этой стипендией отмечают студентов и аспирантов, про-
явивших выдающиеся способности в учебной и научной дея-
тельности, в том числе в области космонавтики.

И даже дорожку 
проложили

Современный эстетичный внешний вид приобрел остано-
вочный пункт Казачий, расположенный на железнодорожном 
перегоне Повалиха – Цаплино.

Теперь там появился закрытый зал ожидания. Также благо-
устроили летний навес для ожидания электропоездов. Кроме 
того, выполнен ремонт фасада здания павильона, рассказа-
ли в Западно-Сибирской железной дороге – филиале ОАО 
«РЖД».

Вся территория привокзальной площади имеет твердое по-
крытие из брусчатки. Появилось современное энергосберегаю-
щее светодиодное освещение. По периметру установлено новое 
защитное ограждение. Покрытие пассажирской платформы 
заменено на железобетонные плиты и брусчатку.

От поселковой дороги до привокзальной площади ве-
дет широкая дорожка с твердым покрытием. Раньше была 
грунтовая.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Автокресло 
напрокат

В регионе будет открыт первый пункт проката детских 
удерживающих устройств (автокресел). Стоимость услуги – 
от 200 до 300 рублей.

Пункт проката будет организован на базе Алтайского кра-
евого клинического центра охраны материнства и детства. 
Предполагается, что пункт заработает в четвертом квартале 
текущего года.

Согласно статистике Госавтоинспекции, с начала года в ре-
гионе произошло 185 ДТП с участием детей, в которых девять 
погибли. И семь из них были пассажирами.

Татьяна ПЕРВОВА

Держим статус!
Жителей Барнаула и гостей столицы Алтайского края 

приглашают 1 сентября прийти в Парк спорта А. Смертина. 
Здесь на главном футбольном поле пройдет массовая город-
ская тренировка.

Организаторы надеются, что на их призыв откликнется не 
менее 5 тысяч человек. В 2018 году 2 сентября в Парке спорта 
Алексея Смертина установили мировой рекорд – «самая мас-
совая городская тренировка в мире». На стадионе собрались 
4417 человек.

В этом году на тренировке Барнаул вновь может доказать, 
что он самый спортивный город. К 17.00, когда начнется реги-
страция участников, приглашают всех желающих. Приходить 
можно с семьей.

А сама тренировка стартует в 18.00 и продлится час. За-
тем состоится розыгрыш призов и подарков среди ее участ-
ников.

Скидка 50%
Барнаульский автовокзал объявил о льготах студентам, 

инвалидам и людям, сопровождающим инвалидов.
С 15 января по 31 мая указанные лица могут получить 50-про-

центную скидку от стоимости билета на маршрутах Барнаул 
– Белокуриха (отправлением в 13.40 и 17.30 ежедневно), Белоку-
риха – Рубцовск (13.00, 16.25, через 1 день), Рубцовск – Белокуриха 
(15.40 и 19.30, через 1 день).

Льготы на междугородные автобусные маршруты будут дей-
ствовать с 1 сентября по 28 декабря 2019 года. Чтобы получить 
скидку, с собой нужно иметь паспорт и документ, подтверж-
дающий статус указанной категории. Например, студенты 
показывают студенческие билеты.

Светлана РУСИНА

 Барнаул прихорашивается
Ж  

Похвально, что во дворе на улице Пан-
филовцев, 16 трудятся не только рабочие 
подрядной организации, стараются и 
жильцы.

Домком Наталья Еремина в момент 
нашего приезда вместе с другими добро-
вольцами расчищала аллейку за домом от 
срубленных веток и спиленных деревьев.

– Я живу здесь более тридцати лет, от-
ветственных людей мало, пришлось брать 
все в свои руки. Очень трудно выходили на 
программу по благоустройству, нужно было 
с каждым из собственников беседовать, объ-
яснять. И люди откликнулись. Что касается 
аллеи, то когда мы въезжали в новый дом, 
каждый решил посадить по дереву, чтобы 
тенек был перед окнами. Мы не прогно-
зировали ситуацию на много лет вперед. 
Тридцать лет на аллейке никто не убирал, за 
деревьями не ухаживали. Дожили до того, 
что в зарослях стало появляться самодель-
ное жилье бомжей. Так как пешеходную 
дорожку будут асфальтировать, решили 
привести прилегающую территорию в по-
рядок. Жильцы дома вышли на субботник 
с садовым инструментом, заросли убрали. 
Аллейку нам по программе отремонтируют, 
старые качели с площадки перенесем, будет 
еще одна зона отдыха, – говорит Наталья.

Траты на благоустройство двора на ул. 
Панфиловцев, 16 составили 3,3 млн рублей. 
При этом доля софинансирования собствен-
ников жилья около 400 тысяч рублей.

Как отметил Антон Бенс, председатель 
городского комитета жилищно-комму-
нального хозяйства, каждый собственник 
этого многоквартирного дома затратил 
в среднем по программе софинансиро-
вания 300 рублей.

Своего часа ждут не менее 300 дворо-
вых территорий, где асфальтовое покры-
тие пришло в негодность. Каждый объект 
требует различных денежных вливаний, 
от 1 миллиона до 3 миллионов рублей. 
Поэтому сколько дворов отремонтируют 
в 2020 году, сказать сложно. Зато известно, 
что уже рассмотрено 26 заявок от управ-
ляющих компаний по поводу ремонта в 
следующем году.

– Мы уже объезжаем дворы, которые 
предполагается отремонтировать в 2020 
году, чтобы знать, каков примерный объем 
работ и трат. Собственники тоже должны 
продумать, что в первую очередь они хотят 
во дворе увидеть: парковочные карманы, 
спортивные площадки и т. д. Для этого 
нужно активно участвовать в общедомо-
вых собраниях. Мы руководствуемся их 
протоколами при определении перечня 
работ, – говорит Антон Бенс.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Со всей ответственностью

На краевом молодежном фору-
ме в Рубцовске определили «Тер-
риторию ответственности».

На территории детского лагеря отды-
ха «Золотая рыбка» в Рубцовском районе 
состоялся краевой молодежный форум 
«Территория ответственности». Несмотря 
на то, что он проводится уже в четвертый 
раз, такой статус мероприятие имеет 
впервые.

На форум съехались 200 человек 

из 12 районов Алтайского края, были 
даже представители Республики 
Алтай.

В течение трех дней активная моло-
дежь принимала участие в работе пяти 
площадок: «Предпринимательская сре-
да», «Социальное предпринимательство», 
«Проектный подход», «Молодежный ак-
тив» и «Творческая лаборатория».

С ребятами занимались эксперты 
из разных городов Сибири. Участники 
представили свои проекты. Лучшими 

признали «Библиодворик» Юлии Кима-
совой из Веселоярска Рубцовского рай-
она, «Роботы в небесах» рубцовчанина 
Сергея Грибова и «Права моей семьи» 
Любови Герман из села Кузя Республи-
ки Алтай.

Форум проводился на средства гранта 
губернатора Алтайского края в сфере 
молодежной политики при поддержке 
администрации Рубцовского района.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото с сайта rubtsovsk.info)

Лён… Для русского чело-
века это растение зна-
чит очень многое. Не зря 
его прозвали северным 
золотом. И сегодня эту 
культуру продолжают 
выращивать. О некото-
рых трудностях, сопря-
женных с культивацией 
льна, мы поговорили с 
генеральным директо-
ром АО «Бийская льня-
ная компания» Львом 
Каленовым.

– Лев Владимирович, ка-
кова сегодня ситуация 
по уборке льна на полях 
предприятия?

– Ситуация достаточно 
сложная. Всего нами в этом 
году засеяно 3100 гектаров. Не-
которую часть урожая, которая 
отлежалась, мы уже запрессо-
вали и вывезли на склады. А на 
2,5 тысячи га лен еще лежит и 
дозревает. Теперь наша задача 
– убрать остальное, ведь если 
дожди продолжатся, он начнет 
гнить, как сено, вот в чем беда.

– А если погода все-таки 
порадует, успеете? Хва-
тает рабочих рук?

– Вот как раз рук-то и не 
хватает! Мы готовы хорошо 

платить за уборку, но с ме-
ханизаторами плохо. Я об-
ращался уже и в районы по 
всему краю, может, кто-то из 
пенсионеров бы вышел или 

из отпускников, кто бы хотел 
подзаработать и помочь в убор-
ке льна, спасти его.

Наш регион в этом году, 
по-моему, должен согласно 

плану заготовить около 4,5 
тысячи тонн льняного волок-
на. Как раз на наших полях 
лежит примерно такое коли-
чество, и дело чести – убрать 

его. Но вот погода продолжает 
вносить коррективы, порой 
дожди не позволяют вести 
работы. И если не удастся 
убрать, то беда будет и для 

нас, конечно, и для региона 
неприятность.

– А где-то еще выращи-
вают эту сельскохозяй-
ственную культуру в Ал-
тайском крае?

– Выращивают лен в других 
районах, но там на одно хозяй-
ство по 100 – 200 гектаров вы-
ходит, а на нашу долю ложится 
основная нагрузка. Три тыся-
чи гектаров – это огромнейшее 
поле, это просто наша боль, 
наш призыв – помочь убрать 
лён. Мы не жалеем денег на 
уборку, механизаторам даем 
по 1000 рублей за гектар, это 
просто необыкновенная цена. 
И профессиональный работ-
ник на технике в хороший 
день убирает до 4 – 5 гектаров, 
то есть может хорошо подзара-
ботать. А для этого достаточно 
обратиться к нам, заключить 
договор. Техника предостав-
ляется.

Главное – убрать урожай, 
чтобы сохранить качество 
льна. Если будет нормаль-
ное качество волокна, тогда 
и на льнозаводе у нас произ-
водительность возрастет в 
несколько раз. На фабрике 
работает в общей сложности 
около 400 человек, так что пе-
реработаем.
Беседовал Олег АМЕЛЕВ 

(фото Льва Каленова)

  АПК .

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .  ЛИЧНЫЙ ПРИЁМ .    ФОРУМ .

Спасите алтайский лён

Не думай об озимых свысока...

(Начало на 1 стр.)

Урожай льна в этом году в Алтайском крае замечательный: по 15 центнеров с гектара.

СПРАВКА
Площадь убранных озимых культур в Алтайском крае 
в 2019 году составила 203 тыс. га. По предварительным 
данным, этой осенью аграрии посеют 220 тыс. га. 
Если учесть, что обычная гибель озимых в крае составляет 
10 – 15%, то убирать в следующем году будут примерно 
столько же, как и в нынешнем. 

Урожайность озимых гораздо выше, 
чем яровых.

Конный клуб 
сохранят

Губернатор Виктор Томенко провел 
личный прием, чтобы помочь в реше-
нии сложных вопросов жителям края. 
Об этом сообщила пресс-служба главы 
региона.

К примеру, он отдал поручение по 
сохранению конноспортивного клуба 
при барнаульском санатории «Обь». К 
нему обратились жительницы города 
Екатерина Лукьянова и Юлия Дьякова. 
По их словам, в организации занимают-
ся в основном подростки. Дети входят в 
сборную Алтайского края по конному 
спорту и показывают отличные резуль-
таты на межрегиональных соревновани-
ях. Однако санаторий «Обь» планирует 
продать лошадей. Это означало бы, что 
клуб прекратит существование.

Также на личном приеме была жи-
тельница поселка Казенная Заимка, где 
с мая по август не работает водопровод. 

Жительница поселка Новомихайлов-
ка просила помочь в ремонте сгоревше-
го дома. Семья с двумя несовершенно-
летними детьми осталась без жилья. В 
свою очередь участники театра-студии 
«Калейдоскоп» (они же команда КВН 
«Дети лейтенанта Шмидта») попроси-
ли помощь в создании театра эстрады. 
Им нужны помещение и финансовая 
поддержка.

Подготовила Алёна ИВАНОВА
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  ЭКСТРИМ .
Высотная арифметика

В начале августа, на-
кануне дня рождения 
нашей газеты, группа 
горных туристов из Уфы 
и Санкт-Петербурга 
преподнесла редакции 
особенный подарок – 
восхождение на пик Ал-
тайская правда в районе 
Южно-Чуйских белков.Д  

Среди тысяч гостей Шук-
шинского фестиваля в Срост-
ках был человек, который при-
ехал на Алтай в пятый раз, но 
на фестиваль – впервые. Сквозь 
плотный поток людей на Пике-
те, высокий и улыбчивый,  он 
стремительно приближался к 
группе сотрудников редакции. 
Познакомились.

– Сергей, горный турист. 
Буквально через несколько 
дней наша группа планирует 
траверс вершины Алтайская 
правда. Спуск с вершины на 
перевал АКСТЭ – первопрохож-
дение. Увидеть здесь, у сцены,  
газету, чьим именем названа 
вершина, и представителей 
редакции совсем не ожидал.

Мы пожелали их группе 
удачи и договорились встре-
титься по возвращении с гор. 
Спустя три недели в коротком 
промежутке между рейсами 
автобусов, на автовокзале, и 
состоялся наш разговор с Сер-
геем Айсиным из Уфы, масте-

ром спорта РФ, заслуженным 
путешественником России, 
старшим инструктором по 
горному туризму и врачом-ре-
аниматологом по профессии.С  

– Сергей, расскажите о 
своей группе.

– Нас семеро. Все с большим 
опытом. Мы занимаемся гор-
ным туризмом давно и ходим 
маршруты высших категорий 
– пятой и шестой. Вот и в этом 
году с 28 июля по 15 августа 
осуществили маршрут, в кото-
рый было включено первопро-
хождение по юго-западному 
гребню вершины. Траверс 
вершины Алтайская правда 
3675,5 метра был совершен 
в самом начале маршрута, в 
первом кольце и оценен по 
суммарной сложности 3А.

– Почему вы, мастера, 
включили в маршрут та-
кую «не сложную» вершину?

– Во-первых,  это адаптаци-
онное кольцо. Во-вторых, когда 
начиналась подготовка к похо-
ду, акцент ставился на поиск 
вариантов первопрохождения. 
Первопрохождения – кредо 
«пятерочников» – тех,  кто хо-
дит мастерские «пятерки» и 
«шестерки» (маршруты высшей 
категории сложности). Много 
переписывался, собирал исто-
рию, выяснил, что именно по 
участку от вершины Алтайская 

правда к перевалу АКСТЭ еще 
никто не ходил. Теперь это бе-
лое пятно устранено.

– Сергей, что сложнее – со-
брать надежную команду 
или подняться на вершину?

– Без хорошей команды в 
горах делать нечего. Собирать 
команду по проверенным дру-
жеским связям становится всё 
труднее и труднее. К сожале-
нию, клубная система,  которая 
была в Советском Союзе, почти 
утрачена. Раньше при каждом 
университете, техникуме были 
клубы спортивного туризма. 
Система эта всегда себя оправ-
дывала. В клубе все друг друга 
хорошо знали и кто на что спо-
собен, их тактико-техническую 
и физическую подготовку, а ста-
ло быть, и возможности каждо-
го к той или иной категории 
маршрута. А теперь у молодежи 
вошло в моду собирать группы 
по соцсетям. Кроме некоторых 
плюсиков это имеет свои зна-
чительные минусы.П   

– Опыт восхождений на 
конкретных маршрутах 
каким-то образом фик-
сируется?

– На каждый маршрут за-
полняется маршрутная книж-
ка. Мы встаем на учет в АСС 
(аварийно-спасательная служ-
ба). У нас прописан каждый 
шаг, где место ночевки, где 
мы будем идти пешком. Мы 
сдаем специальное сообще-
ние в поисково-спасательную 
службу. Затем, по окончании 
маршрута, снимаемся с учёта. 
С этого года АСС запустила в 
тестовом режиме онлайн-ре-
гистрацию. Вот уж не знаю, 
советовались они с профес-
сионалами или нет, но поче-
му-то не найти формы «снятия 
с учёта». А это так же крайне 
важно, как и сама регистра-
ция. Вероятно, будет путани-
ца без личного присутствия и 
уточнения оперативной об-
становки по состоянию сне-
га,  погодных условий в горах 
и т. д. По окончании похода 
обязательно составляется от-
чет по определенной форме, 
утвержденной в Регламенте 
спортивного туризма. Всегда 
отчеты высоких категорий ра-
нее хранились в Республикан-
ских турклубах, с распадом 
этой системы возникла угроза 
их уничтожения. Я вышел с 
предложением на Централи-
зованную систему массовых 

библиотек г. Уфа о передаче 
отчетов. Пятидесятилетняя 
история спортивного туриз-
ма Башкирии была спасена и 
сейчас пополняется новыми 
документами. Такое сотруд-
ничество могли бы взять на 
заметку спортивные туристы 
и библиотеки в Алтайском 
крае. Хранение в таких по-
мещениях имеет огромные 
плюсы: температура, режим 
проветривания, освещения, 
«механизм невыдачи» экзем-
пляров домой и, как результат, 
невозможность утраты един-
ственных экземпляров.Ш   

– Как встретила вас вер-
шина Алтайская правда?

– Мы зашли со стороны Ле-
нинградского перевала. Подъ-
ем не сложный, чаще фирн 
(многолетний снег), места-
ми лёд. Верхний бергшрунд 
(трещина в снежно-ледовом 
склоне) проходится с периль-
ной страховкой. Поднялись 
– увидели плато в ширину 
примерно пару сотен метров. 
Немного скошенное. Обзор 
везде очень хороший, краси-
вый. Видны практически все 
хребты. Конечно, нашли тур 
из камней. Есть такая тради-
ция. Первый,  кто зашел на 
вершину,  складывает тур 
и оставляет записку в гер-
метичной ёмкости, а потом 

следующая группа забирает 
эту записку и оставляет свою. 
Вложив послание, мы забрали 
записку от группы из Новоси-
бирска, совершившей поход 
третьей категории сложности 
7 мая 2015 года, снявшей в 
свою очередь записку груп-
пы клуба туристов Новоси-
бирского государственного 
университета под руковод-
ством Николая Симонова 
от 10 июня 2014 года. Когда 
начали траверс на седлови-
ну АКСТЭ, начиналась гроза. 
Мы отложили на гребне всё 
железо – карабины, крючья, а 
сами подспустились ниже по 
склону, потому что железные 
предметы начинают индуци-
ровать наводящие токи. В це-
лях безопасности провели под 
тентом около часа времени. 
Гроза быстро закончилась. 
Сложили два промежуточных 
тура на юго-западном гребне, 
оставили записки и вышли 
на седловину перевала АК-
СТЭ. Далее – путь известный, 
провесили последовательно 
девять верёвок и двинулись в 
сторону перевала Некрасова.

– Это ваш пятый поход по 
Алтаю. С чем связан выбор 
нашего региона?

– В отличие от Кавказа, 
казалось бы, более теплого 
района, по холодному Алтаю 
можно ходить – никаких 
границ нет. Алтай хорош и 
интересен тем, что по всем 
видам туризма он имеет выс-
шие категории. Это редкий 
случай, когда есть в регионе 
и пешеходные, и горные, и 
водные «шестерки». То, чего не 
встретишь, например, в горах 
Памира. Алтай оригинален в 
этом отношении. Вершина 
Алтайская правда хоть и не 
сложная, но находится на Юж-
но-Чуйском хребте, голом в 
таёжном смысле этого слова 
и, как правило, не обещаю-
щем комфорта.

– Куда отправитесь в сле-
дующем сезоне?

– Не могу ничего сказать, 
но Алтай очень люблю за его 
красоту, историческую культу-
ру и добрых, гостеприимных 
людей.

Наталья НОВИКОВА
(фото автора

и Сергея АЙСИНА)

Говорит и показывает 
«Артек»

  ПЛЕМЯ МЛАДОЕ .
Делегация из восьми алтай-
ских школьников отправится 
в МДЦ «Артек» на трехнедель-
ную смену, которая начнет-
ся 30 августа. Они получили 
бесплатные путевки от Лиги 
юных журналистов. Юнко-
ров ждет не просто отдых в 
Крыму, а настоящая журна-
листская работа – освещение 
жизни «Артека».

В делегацию вошли Софья Аста-
шина, Ксения Манушина, Елизавета 
Гейко (Барнаул); Златослава Гроше-
ва, Александра Учайкина (Заринск); 
Евгения Родина, Екатерина Мерц 
(Тюменцевский район) и Алина Ря-
занова (Мамонтовский район). На 
смене юным журналистам предстоит 
снимать телесюжеты, участвовать в 
пресс-конференциях с медийными 
персонами, разрабатывать контент 
для разных соцсетей, организовы-
вать акции.

Алтайские юнкоры будут рабо-
тать в команде со школьниками 
из Нижегородской области. Соз-
давать журналистские материалы 
им будут помогать медиаволон-
теры – педагоги региональных 
медиаобъединений.

Главная задача делегации – 
рассказать о деятельности те-
матического партнера «Артека» 
– Общероссийского профсоюза 
образования, который проведет 
на смене уникальную образова-
тельную программу. Также в ме-
диапродуктах школьники отразят 
главные события из жизни своего 
лагеря и детского центра в целом.

Каждая смена в «Артеке» имеет 
определенную тематику. Направле-
ние грядущего, десятого сезона на-
зывается «Бесконечное множество». 
Акцент будет сделан на развитие 

личности детей, выбор целей и 
ценностей. Ключевыми станут та-
кие события, как географический 
диктант, предпроектная сессия 
«2020 год – Год славы и памяти в 
России», марафон скорочтения, 
гала-концерт хорового общества 
«Поют дети России» и другие.

Напомним, что в начале 2019 
года Алтайское отделение Лиги 
юных журналистов – детско-юно-
шеская газета «Сами» участвовала 
в конкурсе публичных годовых 
отчетов о своей работе. В качестве 

награды край получил восемь 
бесплатных путевок на десятую 
смену в «Артек», которые достались 
отличившимся юнкорам.

В прошлом году юные журнали-
сты Алтая тоже побывали в Меж-
дународном детском центре: на 
девятой смене в составе пресс-от-
рядов и на молодежном медиафо-
руме. В этом году региональная 
делегация также отправится на 
медиафорум, который начнется 
в конце сентября.

Елизавета ГЕЙКО.

  РАКУРС .

Туристические риски и 
их гаранты

В этом году в июле и августе, так уж вышло, 
я была в семидневном и четырнадцатиднев-
ном туристических пеших походах. Первый 
проходил по Алтайскому краю, второй – по 
Горному Алтаю. Оба раза я обращалась в 
специализированные магазины за покупкой 
спальника, и оба раза неудачно.

В крупном барнаульском магазине попала на 
распродажу туристических товаров. Мне пореко-
мендовали спальник отечественного производства 
по скидке за 800 рублей. Продавец-инструктор за-
верил, что в июле я в нем точно не замерзну, так 
как он выдерживает заморозки до -5. В первую же 
ночь я замерзла, хотя температура была всего до 10 
градусов. Пришлось просить у знакомых одеяло.

Второй раз я решила заказать спальник в интер-
нет-магазине. Выбрала подходящую модель отече-
ственного производства, в инструкции значилось, что 
изделие выдерживает температуру до -10 градусов. 
Стоил товар 2500 рублей. Проконсультировалась с 
продавцом, объяснила, куда и по какому маршруту 
иду, предупредила, что один раз уже обожглась на 
некачественном товаре и готова заплатить больше за 
другой спальник. Продавец уточнил информацию у 
директора интернет-магазина, тот еще раз подтвердил, 
что товар соответствует заявленным характеристикам. 
А я снова замерзла, в Ташанте пришлось покупать 
верблюжье одеяло, чтобы не окочуриться. Среди 
туристов, следующих со мной по одному маршруту, 
тоже нашлись пострадавшие от некомпетентности 
продавцов. Более опытные туристы только посме-
ялись нашему конфузу. Кто же верит этикеткам? 
ГОСТов-то теперь на туристические товары нет. Вот 
и шьют наши фирмы кто во что горазд. Бывалые 
покупатели знают, если в инструкции к спальнику 
написано, что он выдерживает температуру выше 
чем -30, соваться в Горный Алтай  в августе нечего, 
даже если там температура ночью не ниже -5.

Возвратившись из турпохода,  позвонила в ин-
тернет-магазин и попросила объяснить, почему 
продавцы не знают основных качеств товара и 
почему покупатель должен рисковать здоровьем, 
поверив в их компетентность.

– Это же производитель пишет в инструкции 
технические характеристики товара, мы здесь ни 
при чем, – поясняет Павел, продавец-инструктор 
интернет-магазина.

Ну конечно же ни при чем. «При чем» только 
моя наивность по поводу того, что у нас теперь 
рыночная экономика и каждый магазин борется 
за покупателя. Видимо, отголоски 90-х еще сохра-
нились. Впарить абы что, урвать с клиента, а там 
куда кривая вывезет.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО .
Что изменится 

1 сентября
В России с 1 сентября 2019 года вступят в силу несколько законов.Д    
С 1 января 2019 года в России 

появился новый вид доплаты – 
за сельский стаж. Пенсионеры, 
отработавшие на селе более 30 
лет, стали получать 25% надбавки 
к фиксированной выплате стра-
ховой пенсии по старости или 
инвалидности. До 1 сентября 
ПФР назначал выплату самостоя-
тельно, но теперь будет начислять 
только после личного обращения 
в ведомство с пакетом документов.И   «Г »

Водители смогут составлять 
извещение о ДТП в страховую 
компанию в виде электронного 
документа. Сделать это можно 
на сайте госуслуг в течение пяти 
дней. Но есть условия: оба участ-
ника аварии должны иметь элек-
тронные подписи на портале.А   

С 1 сентября все заседания 
будут проводиться не только 
под бумажный протокол, но и 
под аудиозапись. Ее нужно при-
лагать к материалам слушания. 
На закрытых заседаниях звук 
записывать запретят.Б    

Билеты на культурно-развле-
кательные мероприятия теперь 

нельзя будет продавать дороже 
цены, указанной на самом биле-
те. Увеличить стоимость могут 
только лица, уполномоченные 
организациями культуры, но не 
более чем на 10%. Переплату долж-
ны отбивать отдельным чеком.Р  

С нового месяца главы на-
селенных пунктов лишаются 
права удостоверять завещания 
и доверенности на распоряже-
ние недвижимым имуществом. 
Если в населенном пункте нет 
ни одного нотариуса, придет-
ся обращаться к региональным 
специалистам.А    

Некоторые нововведения всту-
пят в силу в середине месяца. С 15 
сентября владельцы анонимных 
электронных кошельков смогут 
обналичить не более 5 тыс. рублей 
в день и не более 40 тыс. рублей 
в месяц. Чтобы снимать больше, 
нужно пройти идентификацию 
личности в установленном по-
рядке. С 16 сентября упростится 
выполнение комплексных када-
стровых работ. Их можно будет 
проводить без утвержденного 
проекта межевания территории, 
если его не требует Градострои-
тельный кодекс.

Подготовила
 Алёна БЕРЕЖНЕВА

В материале «У опыта возраста нет», опубликованном в № 157 от 
27 августа 2019 г., в подписи к фотографии была допущена неточ-
ность. Следует читать: «Покидать рабочее место Вера Свиридова 
не намерена».

  УТОЧНЕНИЕ .

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

Коллектив и совет ветеранов Алтайского краевого суда глубоко
скорбит и выражает искренние соболезнования родным и близким 
в связи со смертью ветерана Алтайского краевого суда

ЧУРУТЫ
Антонины Владимировны.

Информационное сообщение о торгах 
по продаже имущества Павельева Вячеслава Петровича

Организатор торгов (далее ОТ) – финансовый управляющий Павельева 
Вячеслава Петровича Бортяков В.В. (656906, г. Барнаул-34, а/я 450, тел. 8-903-
948-9195, vlbortyakov@ya.ru) объявляет о проведении торгов по продаже 
имущества гражданина-должника Павельева В.П. (г. Барнаул, пр. Лени-
на, д. 151, кв. 83, ИНН 222175804276, СНИЛС 035-647-890-91) в составе (наи-
менование лота, начальная цена без НДС):

Лот № 1: Право требования по ИЛ ФС № 026679361 возвратить в конкурс-
ную массу Павельева В.П. ТС: марка MAN TGL 10/240 4X2BL/JF/MAN KST 02, 
ГРЗ Х354ТХ 22, 2007 года – 16 700 руб.

Лот № 2: Право требования по ИЛ ФС № 026679360 о взыскании с Губа-
ренко А.Г. в пользу Павельева В.П. 24 000 руб. – 7000 руб.

Лот № 3: Право требования по ИЛ о взыскании с Губаренко А.Г. в поль-
зу Павельева В.П. 2 881 905 руб. – 99 000 руб.

Торги проводятся в форме аукциона, открытого по составу участников, 
с открытой формой подачи предложений.

Шаг аукциона – 5%, задаток в размере 20% от начальной цены продажи.
Торги и подведение результатов 09.10.2019 в 10.00 (время мск) на элек-

тронной площадке ООО «Фабрикант.ру», в сети Интернет по адресу: https://
www.fabrikant.ru/.

Прием заявок осуществляется оператором электронной площадки (ОЭП) по 
адресу: https://www.fabrikant.ru/ с 09.00 02.09.2019 до 17.00 07.10.2019 (время мск).

Для участия необходимо подать заявку, заключить договор о задатке, вне-
сти задаток по реквизитам: р/сч № 40817810400004423686, Сибсоцбанк 
ООО, г. Барнаул, БИК 040173745, к/сч 30101810800000000745.

Получатель: Павельев Вячеслав Петрович, ИНН 222175804276.
К заявке прилагаются: выписка из ЕГРЮЛ/ЕГРИП; копии документов, 

удостоверяющих личность (для ФЛ); наименование, сведения об органи-
зационно-правовой форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для ЮЛ), 
Ф. И. О., паспортные данные, сведения о месте жительства (для ФЛ), номер 
контактного телефона, адрес электронной почты, ИНН; копии докумен-
тов, подтверждающих полномочия руководителя (для ЮЛ); сведения о на-
личии или об отсутствии заинтересованности заявителя по отношению к 
должнику, кредиторам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале заявителя арбитраж-
ного управляющего, а также саморегулируемой организации арбитраж-
ных управляющих, членом которой является финансовый управляющий.

Подтверждение регистрации заявки на участие в торгах направляет-
ся заявителю в форме электронного документа в день регистрации заяв-
ки ОЭП. Победителем торгов признается участник, предложивший наи-
более высокую цену.

Решение ОТ об определении победителя оформляется протоколом о ре-
зультатах проведения торгов.

В течение 5 дней ОТ направляет победителю предложение заключить 
договор купли-продажи. В случае отказа или уклонения победителя от 
подписания договора в течение 5 дней с даты получения предложения 
ОТ задаток не возвращается и ОТ вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества должника участнику торгов, которым предло-
жена наиболее высокая цена по сравнению с ценой, предложенной други-
ми участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан оплатить за имущество в течение 30 дней 
с даты подписания договора купли-продажи по реквизитам: р/сч 
№ 40817810100004423601, Сибсоцбанк ООО, г. Барнаул, БИК 040173745, 
к/сч 30101810800000000745.

Получатель: Павельев Вячеслав Петрович, ИНН 222175804276.
Ознакомление с документацией и имуществом – в течение срока приема 

заявок по адресу: г. Барнаул, ул. Ползунова, 26, каб. 22, в рабочие дни с 10.00 
до 13.00 по местному времени, по предварительной записи по телефону 
ОТ 8-903-948-9195.

 Утерянный аттестат № 22 ББ 0006592, выданный МБОУ 
«Курьинская СОШ» имени М.Т. Калашникова с. Курьи в 2007 г. 
на имя Макарян Татевик Нориковны, считать недействительным.

  СПРАВКА АП  .
В «Артек» также поедут победители регионального этапа   культур-

но-образовательного проекта «Театр - дети». В  конкурсе   театральных 
рецензий «Пишем о театре!» лучшей  стала ученица Побединской 
средней общеобразовательной школы Целинного района Алена 
Беспалова, которая представила рецензию на спектакль «Золушка». 
В конкурсе рисунков, посвященных театру, победил воспитанник 
Егорьевской районной детской школы искусств Николай Акулинин 
с работой «Выход на сцену», выполненной гуашью.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

В Усть-Чарышской При-
стани после капиталь-
ного ремонта открылся 
культурно-спортивный 
комплекс.Н  

В этот день погода была под 
стать празднику – солнце свети-
ло над умытым дождем селом. 
Задолго до начала торжества на 
центральной площади райцентра 
народные мастера знакомили 
гостей со своим творчеством, хле-
босольные хозяева угощали… да 
чем только не угощали! И блина-
ми, и пирогами, и «ухой из семи 
рыб», да все с шутками-прибаут-
ками. И настроение улучшалось 
с каждым новым знакомством. А 
знакомили на площади гостей и 
с целыми селами сразу – на стен-
дах можно было увидеть раритет-
ные фотографии и документы, 
рассказывающие о Вяткино, Бе-
лово, Краснодарском и других 
селах района. Сами жители не 
молча рядом стояли, а о своих 
селах рассказывали да частушки 
и песни пели.

В этом году Усть-Пристанско-
му району исполнилось 95 лет. И, 
как отметила министр культуры 
края Елена Безрукова, лучшим 
подарком к юбилею стало откры-
тие после капитального ремонта 
районного Дома культуры.

– Ремонт велся за счет средств 
краевого бюджета в рамках кра-
евой адресной инвестиционной 
программы, – сказала она. – 
Средств было потрачено немало, 
порядка 85 млн рублей, но зато 
объект, который обслуживает 
не только райцентр, но и села, 
получил новую жизнь. Теперь 
он красивый, с современным 
залом, оборудованием. Безуслов-
но, Усть-Пристанский район с 
его замечательной историей – и 
историей культуры в том числе! 
– достоин такого объекта.

Глава района Светлана Шипу-
лина рассказала, что ремонт РДК 
проходил с 2017 года постепен-
но, в несколько этапов: сначала 
отремонтировали крышу, фасад 

здания; в 2018 – 2019 гг. провели 
внутренние работы и обустрой-
ство территории, закупили и 
установили оборудование.

Гостям культурно-спортив-
ного комплекса уже сейчас есть 
что посмотреть: в фойе откры-
лись первые выставки. На них 
представлены замечательные 
работы из дерева учащихся объе-
динения «Мастер», милые сердцу 
родные пейзажи кисти живо-
писцев, цветочные композиции.

Дорогими гостями праздника 
были в этот день жители сел рай-
она и гости со всего края. Среди 
первых посетителей увидела я 
членов районного совета ветера-
нов Тамару Пупкову и Людмилу 
Мельникову.

– Вы помните, каким был ста-
рый клуб? – спросила их.

– Конечно, ведь мы его стро-
или комсомольцами, на суббот-
никах! – с гордостью ответили 
дружно обе.

– Сейчас он преобразился?
– Ещё бы! – ответила Тамара 

Пупкова. – Хотя для того време-
ни наш клуб был хорош. Прово-
дили в нем вечера, танцы, наш 
народный театр знали в крае. 

Солисты были прекрасные у нас, 
в хоре участвовало до 60 человек.

– Сейчас у нас действует клуб 
ветеранов «Надежда». Мы во 
Дворце репетируем, выступаем 
на праздниках, во время месяч-
ников пожилого человека. Вете-
ранов здесь встречают хорошо, 
мы рады, что не забывают нас, – 
дополнила Людмила Мельникова.В  

Подтверждение тому, что 
культура и спорт в районе ря-
дом идут, гости видели еще не 
заходя в спортивный зал КСК. 
Прямо на улице, у входа в обнов-
ленное здание, расположились 
усть-пристанские шахматисты 
– состязались и школьники, и 
ветераны. За шахматной доской 
я заметила и Марину Салангину, 
учителя английского и энтузи-
аста развития этой интеллекту-
альной игры в Усть-Пристани. 
Она рассказала, что в школе 
есть кружок шахмат, в котором 
играют и дети, и родители. «Шах-
матисты старшего поколения 
приходят к нам, мы проводили 
семейные турниры, в которых 

участвовали команды «внук и 
дед». Постараемся и в этом году 
в рамках месячника пожилого 
человека снова организовать 
такой», – сообщила Марина.

Многие в крае помнят, как 
гремел Усть-Пристанский рай-
он на спортивных состязаниях 
с советских еще времен. Но не 
могут не поражать цифры, при-
веденные в интервью бывшим 
директором усть-пристанской 
спортивной школы отлични-
ком народного образования, 
заслуженным работником фи-
зической культуры и спорта 
РФ, лауреатом губернаторской 
премии в номинации «Лучший 
тренер» Борисом Антимоновым.

Спортивная школа райцен-
тра воспитала 28 победителей, 
призеров первенства страны. 
Все они входили в состав сбор-
ной страны – СССР, СНГ, России. 
Школа вырастила и победителей 

международных соревнований. 
Например, Иван Семенов высту-
пал на чемпионате мира в Пеки-
не и выиграл Кубок европейских 
чемпионов. В школе было подго-
товлено 10 мастеров спорта и 37 
кандидатов в мастера спорта.

– Рекорды отделения легкой 
атлетики нашей спортшколы я 
считаю выдающимися – на уров-
не страны! – отметил Антимо-
нов. – Потому что наши воспи-
танники выступали в 78 городах 
РФ и 7 странах дальнего зарубе-
жья. 21 раз мы выигрывали со-
ревнования на приз «Алтайской 
правды». 36 лет отделение лег-
кой атлетики нашей спортшко-
лы было сильнейшим в крае. 
Мы даже побеждали спорт-
сменов Барнаула.

На первенствах страны мы 
иногда выигрывали по восемь 
медалей. Когда раньше я давал ин-
тервью, журналисты спрашивали: 

мол, население у вас – тысяч три-
ста? «6500!» – отвечал я. Благодаря 
нашим спортивным достижени-
ям в восьмидесятых годах мы 
построили прекрасный стадион. 
Спортивная база в Усть-Пристани 
великолепна: кроме стадиона 
она включает сейчас спортзал в 
КСК, спорткомплекс «Обь», базу 
средней школы.

После многих теплых встреч 
гости поспешили с третьим звон-
ком в обновленный зрительный 
зал комплекса. Приветствовали 
собравшихся представители пра-
вительства края. Но после добрых 
слов поздравления министр куль-
туры не ушла со сцены. Первыми 
на нее поднялись в тот день не 
артисты, а замечательные люди 
района – им от лица правительства 
Елена Безрукова вручила почетные 
награды. После торжественной 
церемонии сельчан порадовали 
самодеятельные артисты из сел 
района, коллективы художествен-
ной самодеятельности из Алейска 
и Барнаула, а также мужской во-
кальный ансамбль под управле-
нием Александра Афанасьева из 
краевой филармонии.
Светлана АЛЕКСАНДРОВА

  СОБЫТИЕ .
Центр притяжения

Пешком по Казани
  МОЛОДЫЕ ПРОФЕССИОНАЛЫ .

  КУЛЬТПОХОД .

27 августа в Казани состоялась церемония закрытия 
45-го мирового чемпионата по рабочим профессиям 
WorldSkills. Соревнования сопровождались обширной 
культурной программой, участниками которой стали 
делегации разных стран и регионов России.

Многочисленные казанские 
исторические и культурные до-
стопримечательности посетили 
как лучшие алтайские школьни-
ки и студенты, удостоившиеся 
чести побывать на чемпионате, 
так и члены официальной де-
легации края, участвовавшие в 
деловой программе. Отдельная 
экскурсионная программа была 
предложена и представителям 
СМИ (а в Казань приехали жур-
налисты из более 60 стран-у-
частниц).

Минимальный набор – посе-
щение древнего Кремля с мече-
тью Кул Шариф и Благовещен-
ским собором, Национальный 
музей Республики Татарстан, 
Музей чак-чака, Старо-татарская 
слобода. Тем журналистам, кто 
задержался в Татарстане до 28 
августа, предлагали экскурсию 
в древний город Болгар (столи-
ца средневековой Волжской 
Булгарии, снискавшая славу в 
конце XIV века). Но это только 
минимум.

Как выяснилось, отправной 
точкой для тотальной музеефи-
кации памятников истории в 
Татарстане стала подготовка 
празднования тысячелетия Ка-
зани в 2005 году. Как рассказала 
на пресс-конференции исполни-
тельный директор НКО «Респу-
бликанский фонд возрождения 
памятников истории и культу-
ры Республики Татарстан» Та-
тьяна Ларионова, в середине 
2000-х выбор тем был неболь-
шим. Гостям города предлагали 

посещение Кремля, который 
тогда преобразился, и центра 
города, ночную экскурсию по 
Казани и поездку в древний 
Болгар в 190 километрах от 
столицы республики.

– Сегодня по каждому району 
можно проводить отдельную экс-
курсию, – говорит Татьяна Лари-
онова. – «Казань историческая», 
«Казань литературная», «Казань 
музыкальная» – разнообразие тем 
огромное и по каждой есть что 
показать. В последние годы были 
отреставрированы древний Бол-
гар и остров-град Свияжск – еще 
две точки притяжения гостей. 
И то, что православный Сви-
яжск и место принятия ислама 
Болгар настолько различны по 
истории и культуре, тоже плюс 
для больших международных 
мероприятий. Потому что мы 
всегда демонстрируем межнацио-
нальное и межконфессиональное 
согласие и одинаковое отноше-
ние к истории и культуре наших 
народов со стороны общества и 
государства.

Организаторы чемпионата 
WorldSkills сообщили, что за 
шесть дней соревнований в Ка-
зани состоялось более 50 меропри-
ятий, причем некоторые культур-
ные акции оказались созвучны 
«рабочей» тематике. Специально 
был продлен театральный сезон, 
прошли этнические и гастроно-
мические фестивали, выставки 
и ярмарки.

Любовь КАРПОВА
 (фото автора)

Большой переезд 
музейных коллекций

Музей Алтайского края примет участие в мас-
штабном мероприятии в Москве. Выставка «Част-
ные музеи России. Самородки России» состоится 
впервые. Даты проведения: 7 – 8 сентября.

На одной площадке в культурно-выставочном цен-
тре «Сокольники» соберутся более 100 владельцев 
частных музеев. Они представят коллекции в сфере 
истории и искусства, науки, культуры.

Наш регион представит музей «Мир камня», в кол-
лекции которого 2000 образцов из разных уголков 
мира. 

В рамках выставки создан электронный каталог 
Ассоциации частных музеев. От нашего региона в 
нем представлены: музей автоугона им. Руслана 
Дульцева-Деточкина, «Планета удовольствий», ин-
теллектуальный «В кругу семьи» Гридиных, русского 
алфавита и истории письменности «Слово», «Горная 
аптека», «Мир камня». Об этом сообщает Управление 
Алтайского края по развитию предпринимательства 
и рыночной инфраструктуры.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

  АФИША БАРНАУЛА .
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, 

ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 
63-47-58, 50-77-24.

Выставки: «Алтай – перекресток культур», «За-
поведными тропами Алтая», «Алтай на звездных 
орбитах», «Барнаул», «Калашников и время», «Певец 
калины красной» к 90-летию В.М. Шукшина, «Геблер. 
Врач. Исследователь», «Золотые руки мастеров», 
«Эпоха. Стиль. Интерьер» (коллекция мебели из 
собрания АГКМ), «Гордость России – солдаты» и 
другие (все – 6+).

31 августа. 12.00 – мастер-класс по изготовлению 
тряпичной куклы «Кувадка» (0+).

14.00 – экскурсия «От Чудских копей до Сибир-
ских Афин», «Животные Алтая и их предки» (0+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

Персональная выставка заслуженного художника 
России, признанного классика петербургской гра-
фической школы Юрия Люкшина «Слово о полку 
Игореве». В экспозиции – более 20 произведений.

Выставка «Необычный натюрморт» (0+). 18 произ-
ведений сибирских и алтайских авторов: Андрея 
Поздеева, Майи Ковешниковой, Владимира Тимуша, 
Ларисы Пастушковой, Юрия Юрасова, Александра 
Гнилицкого, Александра Андрусенко и других. Рас-
ширить представления о жанре можно с помощью 
мобильного приложения Artefact.

До 2 сентября. «Майский жук и Ко» (0+) – выставка 
членов Сибирского отделения Творческого союза 
художников декоративно-прикладного искусства. 
Образы из мира насекомых в керамике, текстиле 
и металле.

До 8 сентября. «Коты для умножения доброты» (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 
И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 
50-42-43, 50-14-12.

До 14 сентября. «Гуляют там животные…» – вы-
ставка анималистического искусства из фонда 
музея.

4 сентября. 15.00 – открытие итоговой выстав-
ки лучших пленэрных работ участников проекта 
«Художники Алтая передают опыт и мастерство 
творческой молодежи» (0+). Совместно с социально 
ориентированной автономной НКО «Будь в искус-
стве».

31 августа. 13.00 – экскурсия «Алтай – величайшее 
имение в свете: из истории культуры Алтайского 
горного округа XVIII – начала XX в.» (6+). 15.00 – про-
грамма «Узлов хитросплетенье» (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 
63-64-91.

«Магия самоцветов» – выставка-продажа (0+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», 
пр. Ленина, 111, тел. 22-64-05.

До 15 сентября. Краевая художественная выставка 
«Что наша жизнь? Игра!» (0+). Живопись, графика, 
скульптура, декоративное искусство, публикации 
искусствоведов Алтайского края.

МУЗЕИ

МО ЛОД Е Ж Н Ы Й  Т Е АТ Р 
«АЛТАЯ», пр. Калинина, 2, тел. 50-35-04.

2 сентября. 10.00, 12.00 – «Удивительное путеше-
ствие кролика Эдварда» (6+).

ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 
50-20-90.

1 сентября. 11.00 – «Богатырь Степан Ромашкин» 
(6+). Патриотическая комедия.

11.30 – театр на подушках. «История гусеницы 
по имени Мишель» (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 
пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

«Свет отчего дома. Выставка произведений дина-
стии Щетининых» (0+). Живописные произведения, 
созданные в реалистических традициях, а также 
скульптурные работы и искусствоведческие труды. 
Пейзажи, портреты, натюрморты, тематические 
картины. Выставка будет работать до конца октября.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, 
тел. 36-98-70.

До 31 августа. Nota bene – персональная выставка 
живописца Дарьи Дёмкиной (0+).

ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Чернышев-
ского, 55, тел.: 36-92-50, 36-92-51.

Выставка «Жить народной радостью и болью…» 
к 90-летию В.М. Шукшина. Произведения живопи-
си и графики из фондов Художественного музея 
Алтайского края.

пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
31 августа. 11.00 – «Гопал. Принц планеты коров» 

(0+). 13.00 – «Экспедиция по Солнечной системе» 
(12+). 15.00 – «Космическая опера» (12+).

1 сентября. 11.00 – «Солнце. Наша живая звезда» 
(6+). 13.00 – «На голубой планете» (6+). 15.00 – «Сокро-
вища Вселенной» (12+).

Полная программа на сайте planetarium22.ru
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Бесплатные показы фильмов в рамках Всероссийской 
акции «Ночь кино-2019» проходили 24 августа на 20 
площадках. Все желающие смогли посмотреть россий-
ские фильмы «Балканский рубеж» режиссера Андрея 
Волгина, «Домовой» Евгения Бедарева и «Полицейский 
с Рублевки. Новогодний беспредел» Ильи Куликова. 
Как сообщили в краевом Министерстве культуры, в 
Барнауле показы прошли на пяти площадках. Также 
бесплатные показы фильмов в рамках акции «Ночь 
кино» были организованы в селах Поспелиха, Романово, 
Кулунда, Благовещенка, Завьялово, Быстрый Исток, 
Троицком и Мамонтово. Кроме того, акция проходила в 
городах Алейске, Славгороде, Змеиногорске, Заринске, 
Яровое, Камне-на-Оби и Бийске.

Участникам чемпионата была предложена 
большая культурная программа.

Хороводы водили и на главной площади села.Так выглядит здание КСК после капремонта.

«С   , 
   ,   
   ».

Ф
от
о 
Д

. Л
ЕП
СК
О
ГО

.


